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Palabras,  
acciones, utopías  
y realidades
Futuro en Español regresa el miércoles  
y jueves a Logroño con una invitación a 
reflexionar sobre el idioma y sus retos 
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E S muy difícil ahora mis-
mo encontrar una jorna-
da, mesa o foro organi-

zado en cualquier ámbito pro-
fesional que no incluya la inte-

ligencia artificial (IA) como ma-
teria de ponencia o debate. Es-
tamos tan centrados en augu-
rar lo que nos va a deparar el 
uso de estas nuevas herramien-
tas digitales que quizá pasa 
más inadvertido lo que ya nos 
ha sucedido con ellas. ¿Qué ha-
bría dicho Marshall McLuhan 
de la IA de haber llegado a co-
nocerla? El filósofo y sociólogo 
de la comunicación, que murió 
en 1980, fue un visionario 
cuando en los años sesenta del 
siglo XX acuñó la frase «el me-
dio es el mensaje» y el concepto 

de «aldea global». Entonces la 
interconexión de la humanidad 
se sustentaba sobre todo en la 
prensa, la radio y la televisión, 
pero él ya intuyó la llegada de 
sistemas electrónicos y compu-
tacionales de alcance universal. 

McLuhan fue muy lúcido 
cuando expuso que la atención 
que prestábamos al contenido 
nos hurtaba la reflexión sobre el 
significado del medio, es decir, 
sobre la manera en que ese me-
dio afectaba a nuestra vida y 
nos transformaba por dentro. 
Era una forma de decir que tan 

relevante como la llegada del 
hombre a la Luna era el hecho 
de que pudiéramos verlo desde 
el salón de nuestros hogares. Lo 
que ocurría en cualquier lugar 
del mundo o incluso fuera de él 
se había vuelto cercano, domés-
tico, accesible, y millones de 
personas separadas por miles 
de kilómetros podían conocerlo 
de forma simultánea. El cauce, 
el canal, lo cambiaba todo, in-
cluso nuestra forma de asomar-
nos al dolor: la televisión nos 
servía los hechos más dramáti-
cos mientras comíamos en fa-

El medio se  
impone al mensaje 
Nunca hemos estado tan expuestos a que importe 
menos lo que contamos que cómo lo contamos

TERESA COBO  
DE LA HERA 
Directora de  
Diario La RIOJA

C atorce ediciones 
más tarde segui-
mos en busca del 

difuso porvenir. Ese que Fu-
turo en Español lleva pro-
nosticando desde 2011, en 
aquel mundo que era tan 
parecido y a la vez tan dis-
tinto a este. Pero ya es 2024, 
y aunque los desafíos sean 
los mismos (agradecer, ce-
lebrar y afianzar el valor de 
una lengua que aquí nació 
y que desde aquí se hizo 
universal) los medios, las 
barreras e incluso los ene-
migos cambian y se recom-
ponen. 

La iniciativa de Diario La 
RIOJA y Vocento (este año 
acompañados por Gobier-
no de La Rioja, Fundación 
San Millán, Ayuntamiento 
de Logroño, UNIR y Circu-
lar Universe) ataca de nue-
vo con las mismas armas, 
las de la palabra. Así se lla-

UN IDIOMA  
QUE NO PUEDE 
OLVIDAR 
SU PODER

Catorce años. Vuelve Futuro en Español, la iniciativa 
de Diario LA RIOJA y Vocento que reflexiona en torno 
al idioma y a los retos que le sobrevienen 
en este confuso primer cuarto  
del siglo XXI, desde la educación  
a la inteligencia artificial

Miércoles 23 de octubre 
El Poder de la Palabra 
Círculo Logroñés  
 19.15 Bienvenida:  Goyo 
Ezama  (director general 
de Nueva Rioja), José Ma-
ría Vázquez (rector de 
UNIR), Gonzalo Capellán 
(presidente del Gobierno 
de La Rioja). 
 19.30 ‘El poder de la pa-
labra’:  Sergio Ramírez 
(escritor, premio Cervan-
tes 2017), María Fuentes 
(editora de Vaso Roto). 
Modera: Carlos Aganzo, 
director de la  Fundación 
Vocento. 

Jueves 24 de octubre 
El Significado  
de las Acciones  
Círculo Logroñés 
 10.30 Bienvenida:  Goyo 
Ezama (director general 
de Nueva Rioja), Javier 
Galiana (director ejecutivo 
de UNIR) y Conrado Esco-
bar (alcalde de Logroño). 
 10.45 La dimensión so-
cial de la Universidad:  
Jairo Miguel Torres, rector 
de la Universidad de Cór-

doba (Colombia); Anahí 
Cárcamo, virerrectora 
académica de la Universi-
dad de Magallanes; Walter 
Arizaga, rector de la U. de 
San Francisco de Chuqui-
saca (Bolivia). Modera: 
Isabel Díez Vial, vicerrec-
tora de Transferencia de 
UNIR. 
 11.40 El Incibe y su papel 
en la ciberseguridad:  
Jorge Chinea López, ge-
rente de Operaciones del 
Instituto Nacional de Ci-
berseguridad. 
 12.00  Pausa café. 
 12.30 Perspectivas del 
desarrollo de la Inteli-
gencia Artificial en el 
sector público y privado:  
Alfonso Domínguez (con-
sejero de Hacienda del 
Gobierno de La Rioja), Ig-
nacio Gurría (presidente 
de AERTIC) y David Oli-
ván, del grupo Circular 
Universe. Modera: Carlos 
Santamaría, periodista de 
TVR. 
 13.15 La juventud del 
tercer milenio: desafíos 
y oportunidades en una 
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milia sentados a la mesa.  
Pero la balanza entre el medio 

y el mensaje también se dese-
quilibra a la inversa: concentrar-
nos en el formato y distraernos 
sobre el contenido es un riesgo 
que se ha redoblado en la era de 
internet y puede escalar a di-
mensiones desconocidas con la 
IA. Nunca como hoy hemos esta-
do tan expuestos a que importe 
menos lo que contamos que 
cómo lo contamos. La urgencia 
de los medios de comunicación 
por captar más receptores y 
atraer nuevos públicos adictos a 

la brevedad y la inmediatez, la 
preocupación por no quedarse 
atrás en el uso de los nuevos re-
cursos virtuales los empuja ha-
cia un escenario en el que prima 
buscar contenidos que encajen 
con el medio, en lugar de esco-
ger el medio que mejor se adapte 
al contenido.  

Los periodistas debemos velar 
por que las nuevas formas de na-
rrar avancen sin que retrocedan 
los principios de nuestro oficio. 
Lo primero es encontrar una  
historia que interese, sirva y bri-
lle por sí misma, investigar los 

hechos, y después, si cabe, adap-
tarla a un formato visual, inte-
ractivo, dinámico, rompedor… El 
exdirector de ‘The Washington 
Post’ Martin Baron, inmerso en 
la promoción de su libro ‘Frente 
al poder’, lo resume bien cuando 
dice que «tenemos que hacer 
nuestro trabajo de forma riguro-
sa, exhaustiva, independiente, 
justa y honrada, al tiempo que 
aprendemos a difundir y contar 
la información de otra manera».   

Cuando un asunto genera in-
certidumbre, confusión y dudas, 
como ocurre hoy con la IA gene-

rativa, los periodistas recurri-
mos a fuentes fiables que apor-
ten certezas y contrarresten la 
desinformación. Y eso es lo que 
pretende el foro Futuro en Espa-
ñol que organiza Diario LA RIO-
JA en colaboración con UNIR. 
Durante dos jornadas podremos 
escuchar voces autorizadas para 
hablar de los prodigios de la len-
gua, del poder de la palabra y de 
las puertas que abre la digitali-
zación. La IA estará muy pre-
sente en las mesas de debate de 
este simposio dedicado al idio-
ma. Al fin y al cabo la IA no es 

otra cosa que un procesamiento 
avanzado del lenguaje. 

Si Geoffrey Hinton, uno de los 
padres o padrinos de la IA, rene-
gó de ella asustado por su capa-
cidad de aprendizaje y predica 
ahora en el bando de quienes 
advierten de que «estamos 
creando un monstruo», parece 
oportuno buscar momentos, 
como este, y lugares, como Fu-
turo en Español, para pensar, 
con nuestra inteligencia natural, 
sobre los efectos de la inteligen-
cia artificial antes de que ella, a 
su manera, piense por nosotros. 
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ma esa primera jornada que 
ya se está convirtiendo en 
un clásico: «El poder de la 
palabra» será la excusa de 
la sesión vespertina en el 
Círculo Logroñés. Como 
siempre, buscando voces 
muy cualificadas en el uni-
verso hispano. 

Y este año lo son sin 
duda. Sobre todo la de Ser-
gio Ramírez, el Premio Cer-
vantes de 2017, una gloria 
de las letras hispanoame-
ricanas y sobre todo de Ni-
caragua. Novelista, ensayis-
ta, periodista. También po-
lítico (fue vicepresidente de 
su país) y ahora duro críti-
co de Daniel Ortega y su dic-
tadura. Y, por tanto, exilia-
do, duro destino que han 
compartido tantos literatos 
del continente. 

Con él charlará María  
Fuentes, la voz en España 
de una iniciativa de esas que 

merece la pena mimar y 
proteger: Vaso Roto, una 
editorial surgida en Méxi-
co en 2016 que se ha dis-
tinguido por una cuidada 
producción multicultural y 
de amplio espectro.  

Ambos charlarán bajo la 
batuta del poeta, escritor y 
periodista Carlos Aganzo, 
director de la Fundación Vo-
cento.   

Palabras, acciones 
Siguiendo la fórmula ya ro-
dada de las últimas edicio-
nes, el programa de Futuro 
en Español se completa en 
dos sesiones el jueves.  

La matinal, de nuevo en 
el Círculo Logroñés, bajo el 
título de ‘El significado de 
las acciones’, busca este año 
abrir su interés a distintas 
ramas de un mismo árbol: 
educación superior, ciber-
seguridad e inteligencia ar-

tificial, juventud y sus re-
tos. Así, tras la bienvenida 
a la jornada, la primera 
mesa redonda cumple con 
otro objetivo clave de Futu-
ro en Español, que es acer-
car la realidad de la univer-
sidad americana a La Rio-
ja. Tres rectores (de la Uni-
versidad colombiana de 
Córdoba, de la Universidad 
de Magallanes (Chile) y de 
la Universidad de San Fran-
cisco de Chuquisaca (Boli-
via) departirán sobre la edu-
cación superior y su dimen-
sión social. 

Luego hablará la tecno-
logía. De sus peligros, por 
un lado, porque los hay: 
contaremos en Logroño con 
Jorge Chinea, uno de los 
responsables del Instituto 
Nacional de Ciberseguri-
dad, el faro que vela en Es-
paña por poner puertas a 
ese océano que es la ciber-

delincuencia, que por mo-
mentos parece peligrosa-
mente omnipresente. 

No era justo centrar el 
tiro tecnológico en los pe-
ligros: más han de pesar las 
oportunidades. Un repre-
sentante del sector públi-
co (el consejero riojano 
Adolfo Domínguez) y otro 
del privado (el presidente 
de la patronal riojana de las 
tecnológicas, Ignacio Gu-
rría) hablarán de su pers-
pectiva sobre la IA. Y para 
cerrar, un debate sobre la 
juventud del tercer mile-
nio, el objetivo de todos es-
tos esfuerzos. 

La segunda sesión, por 
la tarde, se traslada al Rec-
torado de UNIR para tratar, 
con autoridades académi-
cas de los dos lados del 
charco, distintos aspectos 
y retos de la educación su-
perior.

sociedad digital:  Themys 
Carvalho (directora de 
asuntos académicos del 
Organismo Internacional 
de Juventud, OIJ), José 
Luis Pérez Pastor (conse-
jero de Cultura y Juventud 
del Gobierno de La Rioja), 
María Teresa Santa María 
(vicerrectora de Profeso-
rado y Acción Cultural de 
UNIR). Modera: Rafael Pu-
yol, presidente de UNIR. 
 14.00 Clausura. 

Jueves 24 de octubre 
Utopías y Realidades 
Rectorado de UNIR 
 16.30 Bienvenida:  Rafael 
Puyol, presidente de UNIR 
 16.40 La educación su-
perior. Viejos y nuevos 
agentes:  Danilo Hernán-
dez, rector de la Universi-
dad del Atlántico (Colom-
bia); Nicolay Aguirre (rec-
tor de la U. de Loja (Ecua-
dor); Lydia Hung, rectora 
de la Universidad Nacio-
nal de la Música (Perú),  
Modera: Manuel Herrera, 
director de Relaciones 
Académicas Internacio-

nales de UNIR. 
 17.30 Sociedad, investi-
gación y transferencia:  
Rober Romero, rector de 
la U. Popular del César 
(Colombia); Jennifer Pe-
ralta, vicerrectora de De-
sarrollo Estratégico de la 
U. Internacional de Tara-
pá; Paulina Taco, vicerrec-
tora académica de la U. 
Internacional de San An-
tonio Abad. Modera: Pa-
blo Moreno, vicerrec-
tor de Investiga-
ción de UNIR.
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E S muy difícil ahora mis-
mo encontrar una jorna-
da, mesa o foro organi-

zado en cualquier ámbito pro-
fesional que no incluya la inte-

ligencia artificial (IA) como ma-
teria de ponencia o debate. Es-
tamos tan centrados en augu-
rar lo que nos va a deparar el 
uso de estas nuevas herramien-
tas digitales que quizá pasa 
más inadvertido lo que ya nos 
ha sucedido con ellas. ¿Qué ha-
bría dicho Marshall McLuhan 
de la IA de haber llegado a co-
nocerla? El filósofo y sociólogo 
de la comunicación, que murió 
en 1980, fue un visionario 
cuando en los años sesenta del 
siglo XX acuñó la frase «el me-
dio es el mensaje» y el concepto 

de «aldea global». Entonces la 
interconexión de la humanidad 
se sustentaba sobre todo en la 
prensa, la radio y la televisión, 
pero él ya intuyó la llegada de 
sistemas electrónicos y compu-
tacionales de alcance universal. 

McLuhan fue muy lúcido 
cuando expuso que la atención 
que prestábamos al contenido 
nos hurtaba la reflexión sobre el 
significado del medio, es decir, 
sobre la manera en que ese me-
dio afectaba a nuestra vida y 
nos transformaba por dentro. 
Era una forma de decir que tan 

relevante como la llegada del 
hombre a la Luna era el hecho 
de que pudiéramos verlo desde 
el salón de nuestros hogares. Lo 
que ocurría en cualquier lugar 
del mundo o incluso fuera de él 
se había vuelto cercano, domés-
tico, accesible, y millones de 
personas separadas por miles 
de kilómetros podían conocerlo 
de forma simultánea. El cauce, 
el canal, lo cambiaba todo, in-
cluso nuestra forma de asomar-
nos al dolor: la televisión nos 
servía los hechos más dramáti-
cos mientras comíamos en fa-

El medio se  
impone al mensaje 
Nunca hemos estado tan expuestos a que importe 
menos lo que contamos que cómo lo contamos

TERESA COBO  
DE LA HERA 
Directora de  
Diario La RIOJA

C atorce ediciones 
más tarde segui-
mos en busca del 

difuso porvenir. Ese que Fu-
turo en Español lleva pro-
nosticando desde 2011, en 
aquel mundo que era tan 
parecido y a la vez tan dis-
tinto a este. Pero ya es 2024, 
y aunque los desafíos sean 
los mismos (agradecer, ce-
lebrar y afianzar el valor de 
una lengua que aquí nació 
y que desde aquí se hizo 
universal) los medios, las 
barreras e incluso los ene-
migos cambian y se recom-
ponen. 

La iniciativa de Diario La 
RIOJA y Vocento (este año 
acompañados por Gobier-
no de La Rioja, Fundación 
San Millán, Ayuntamiento 
de Logroño, UNIR y Circu-
lar Universe) ataca de nue-
vo con las mismas armas, 
las de la palabra. Así se lla-

UN IDIOMA  
QUE NO PUEDE 
OLVIDAR 
SU PODER

Catorce años. Vuelve Futuro en Español, la iniciativa 
de Diario LA RIOJA y Vocento que reflexiona en torno 
al idioma y a los retos que le sobrevienen 
en este confuso primer cuarto  
del siglo XXI, desde la educación  
a la inteligencia artificial

Miércoles 23 de octubre 
El Poder de la Palabra 
Círculo Logroñés  
 19.15 Bienvenida:  Goyo 
Ezama  (director general 
de Nueva Rioja), José Ma-
ría Vázquez (rector de 
UNIR), Gonzalo Capellán 
(presidente del Gobierno 
de La Rioja). 
 19.30 ‘El poder de la pa-
labra’:  Sergio Ramírez 
(escritor, premio Cervan-
tes 2017), María Fuentes 
(editora de Vaso Roto). 
Modera: Carlos Aganzo, 
director de la  Fundación 
Vocento. 

Jueves 24 de octubre 
El Significado  
de las Acciones  
Círculo Logroñés 
 10.30 Bienvenida:  Goyo 
Ezama (director general 
de Nueva Rioja), Javier 
Galiana (director ejecutivo 
de UNIR) y Conrado Esco-
bar (alcalde de Logroño). 
 10.45 La dimensión so-
cial de la Universidad:  
Jairo Miguel Torres, rector 
de la Universidad de Cór-

doba (Colombia); Anahí 
Cárcamo, virerrectora 
académica de la Universi-
dad de Magallanes; Walter 
Arizaga, rector de la U. de 
San Francisco de Chuqui-
saca (Bolivia). Modera: 
Isabel Díez Vial, vicerrec-
tora de Transferencia de 
UNIR. 
 11.40 El Incibe y su papel 
en la ciberseguridad:  
Jorge Chinea López, ge-
rente de Operaciones del 
Instituto Nacional de Ci-
berseguridad. 
 12.00  Pausa café. 
 12.30 Perspectivas del 
desarrollo de la Inteli-
gencia Artificial en el 
sector público y privado:  
Alfonso Domínguez (con-
sejero de Hacienda del 
Gobierno de La Rioja), Ig-
nacio Gurría (presidente 
de AERTIC) y David Oli-
ván, del grupo Circular 
Universe. Modera: Carlos 
Santamaría, periodista de 
TVR. 
 13.15 La juventud del 
tercer milenio: desafíos 
y oportunidades en una 

EL PROGRAMA

PABLO ÁLVAREZ 

milia sentados a la mesa.  
Pero la balanza entre el medio 

y el mensaje también se dese-
quilibra a la inversa: concentrar-
nos en el formato y distraernos 
sobre el contenido es un riesgo 
que se ha redoblado en la era de 
internet y puede escalar a di-
mensiones desconocidas con la 
IA. Nunca como hoy hemos esta-
do tan expuestos a que importe 
menos lo que contamos que 
cómo lo contamos. La urgencia 
de los medios de comunicación 
por captar más receptores y 
atraer nuevos públicos adictos a 

la brevedad y la inmediatez, la 
preocupación por no quedarse 
atrás en el uso de los nuevos re-
cursos virtuales los empuja ha-
cia un escenario en el que prima 
buscar contenidos que encajen 
con el medio, en lugar de esco-
ger el medio que mejor se adapte 
al contenido.  

Los periodistas debemos velar 
por que las nuevas formas de na-
rrar avancen sin que retrocedan 
los principios de nuestro oficio. 
Lo primero es encontrar una  
historia que interese, sirva y bri-
lle por sí misma, investigar los 

hechos, y después, si cabe, adap-
tarla a un formato visual, inte-
ractivo, dinámico, rompedor… El 
exdirector de ‘The Washington 
Post’ Martin Baron, inmerso en 
la promoción de su libro ‘Frente 
al poder’, lo resume bien cuando 
dice que «tenemos que hacer 
nuestro trabajo de forma riguro-
sa, exhaustiva, independiente, 
justa y honrada, al tiempo que 
aprendemos a difundir y contar 
la información de otra manera».   

Cuando un asunto genera in-
certidumbre, confusión y dudas, 
como ocurre hoy con la IA gene-

rativa, los periodistas recurri-
mos a fuentes fiables que apor-
ten certezas y contrarresten la 
desinformación. Y eso es lo que 
pretende el foro Futuro en Espa-
ñol que organiza Diario LA RIO-
JA en colaboración con UNIR. 
Durante dos jornadas podremos 
escuchar voces autorizadas para 
hablar de los prodigios de la len-
gua, del poder de la palabra y de 
las puertas que abre la digitali-
zación. La IA estará muy pre-
sente en las mesas de debate de 
este simposio dedicado al idio-
ma. Al fin y al cabo la IA no es 

otra cosa que un procesamiento 
avanzado del lenguaje. 

Si Geoffrey Hinton, uno de los 
padres o padrinos de la IA, rene-
gó de ella asustado por su capa-
cidad de aprendizaje y predica 
ahora en el bando de quienes 
advierten de que «estamos 
creando un monstruo», parece 
oportuno buscar momentos, 
como este, y lugares, como Fu-
turo en Español, para pensar, 
con nuestra inteligencia natural, 
sobre los efectos de la inteligen-
cia artificial antes de que ella, a 
su manera, piense por nosotros. 
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ma esa primera jornada que 
ya se está convirtiendo en 
un clásico: «El poder de la 
palabra» será la excusa de 
la sesión vespertina en el 
Círculo Logroñés. Como 
siempre, buscando voces 
muy cualificadas en el uni-
verso hispano. 

Y este año lo son sin 
duda. Sobre todo la de Ser-
gio Ramírez, el Premio Cer-
vantes de 2017, una gloria 
de las letras hispanoame-
ricanas y sobre todo de Ni-
caragua. Novelista, ensayis-
ta, periodista. También po-
lítico (fue vicepresidente de 
su país) y ahora duro críti-
co de Daniel Ortega y su dic-
tadura. Y, por tanto, exilia-
do, duro destino que han 
compartido tantos literatos 
del continente. 

Con él charlará María  
Fuentes, la voz en España 
de una iniciativa de esas que 

merece la pena mimar y 
proteger: Vaso Roto, una 
editorial surgida en Méxi-
co en 2016 que se ha dis-
tinguido por una cuidada 
producción multicultural y 
de amplio espectro.  

Ambos charlarán bajo la 
batuta del poeta, escritor y 
periodista Carlos Aganzo, 
director de la Fundación Vo-
cento.   

Palabras, acciones 
Siguiendo la fórmula ya ro-
dada de las últimas edicio-
nes, el programa de Futuro 
en Español se completa en 
dos sesiones el jueves.  

La matinal, de nuevo en 
el Círculo Logroñés, bajo el 
título de ‘El significado de 
las acciones’, busca este año 
abrir su interés a distintas 
ramas de un mismo árbol: 
educación superior, ciber-
seguridad e inteligencia ar-

tificial, juventud y sus re-
tos. Así, tras la bienvenida 
a la jornada, la primera 
mesa redonda cumple con 
otro objetivo clave de Futu-
ro en Español, que es acer-
car la realidad de la univer-
sidad americana a La Rio-
ja. Tres rectores (de la Uni-
versidad colombiana de 
Córdoba, de la Universidad 
de Magallanes (Chile) y de 
la Universidad de San Fran-
cisco de Chuquisaca (Boli-
via) departirán sobre la edu-
cación superior y su dimen-
sión social. 

Luego hablará la tecno-
logía. De sus peligros, por 
un lado, porque los hay: 
contaremos en Logroño con 
Jorge Chinea, uno de los 
responsables del Instituto 
Nacional de Ciberseguri-
dad, el faro que vela en Es-
paña por poner puertas a 
ese océano que es la ciber-

delincuencia, que por mo-
mentos parece peligrosa-
mente omnipresente. 

No era justo centrar el 
tiro tecnológico en los pe-
ligros: más han de pesar las 
oportunidades. Un repre-
sentante del sector públi-
co (el consejero riojano 
Adolfo Domínguez) y otro 
del privado (el presidente 
de la patronal riojana de las 
tecnológicas, Ignacio Gu-
rría) hablarán de su pers-
pectiva sobre la IA. Y para 
cerrar, un debate sobre la 
juventud del tercer mile-
nio, el objetivo de todos es-
tos esfuerzos. 

La segunda sesión, por 
la tarde, se traslada al Rec-
torado de UNIR para tratar, 
con autoridades académi-
cas de los dos lados del 
charco, distintos aspectos 
y retos de la educación su-
perior.

sociedad digital:  Themys 
Carvalho (directora de 
asuntos académicos del 
Organismo Internacional 
de Juventud, OIJ), José 
Luis Pérez Pastor (conse-
jero de Cultura y Juventud 
del Gobierno de La Rioja), 
María Teresa Santa María 
(vicerrectora de Profeso-
rado y Acción Cultural de 
UNIR). Modera: Rafael Pu-
yol, presidente de UNIR. 
 14.00 Clausura. 

Jueves 24 de octubre 
Utopías y Realidades 
Rectorado de UNIR 
 16.30 Bienvenida:  Rafael 
Puyol, presidente de UNIR 
 16.40 La educación su-
perior. Viejos y nuevos 
agentes:  Danilo Hernán-
dez, rector de la Universi-
dad del Atlántico (Colom-
bia); Nicolay Aguirre (rec-
tor de la U. de Loja (Ecua-
dor); Lydia Hung, rectora 
de la Universidad Nacio-
nal de la Música (Perú),  
Modera: Manuel Herrera, 
director de Relaciones 
Académicas Internacio-

nales de UNIR. 
 17.30 Sociedad, investi-
gación y transferencia:  
Rober Romero, rector de 
la U. Popular del César 
(Colombia); Jennifer Pe-
ralta, vicerrectora de De-
sarrollo Estratégico de la 
U. Internacional de Tara-
pá; Paulina Taco, vicerrec-
tora académica de la U. 
Internacional de San An-
tonio Abad. Modera: Pa-
blo Moreno, vicerrec-
tor de Investiga-
ción de UNIR.
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Sergio Ramírez  
 Escritor y político nicaragüense 

Una extensa 
producción literaria 
desde 1970  

Sergio Ramírez es uno 
de los más grandes es-
critores nicaragüenses. 
Cultiva una pluralidad de 
géneros, alternando los 
cuentos, con las novelas, el 
ensayo y los artículos periodís-

ticos. En 1970 publicó su pri-
mera novela ‘Tiempo de fulgor’. 
A partir de entonces, ha alter-
nado estos géneros con el ensa-
yo y el periodismo. En 2017 se 
convirtió en el primer centro-

americano en ganar el Pre-
mio Cervantes. 

Político y abogado, ejer-
ció como vicepresidente 
de su país natal desde 
1985 hasta 1990, pero se 

retiró definitivamente de 
la política y hoy es un duro 

crítico de Daniel Ortega.

Jairo Miguel Torres  
 Rector de la Universidad  
de Córdoba (Colombia) 

Un amplio currículo 
como profesor 
universitario 

Ha sido docente en la 
Universidad de Córdoba, 
Universidad del Sinú, 
Universidad Pontificia Bo-
livariana, la Escuela Superior 
de Administración Pública y la 

Fundación Universitaria Juan 
de Castellanos, entre otras. Es 
investigador reconocido por 
Colciencias, director de grupos 
de investigación clasificados en 
Colciencias, fue coordinador de 

investigación de la Facultad 
de Derecho de la Univer-
sidad Cooperativa de Co-
lombia. Actualmente es 
presidente del SUE Cari-

be, del SUE nacional y es 
miembro del Consejo di-

rectivo de ASCUN (Asociación 
Colombiana de Universidades).

Nikolay Aguirre  
 Rector de la Universidad de Loja 
(Ecuador) 

En pro de la 
restauración ecológica 
y la naturaleza 

Doctor en Ciencias Fo-
restales, es fundador de 
la  Corporación para la 
investigación, capacita-
ción y apoyo técnico para el 
manejo de los ecosistemas tro-
picales (ECOPAR). Fue miembro 

del Comité Nacional Directivo 
del Programa de Pequeñas Do-
naciones PPD-Ecuador y repre-
sentante para Latinoamérica de 
la Alianza para la Restauración 

del Capital Natural. Ade-
más, fue miembro funda-
dor de la Sociedad Ibero-
americana de Restaura-
ción Ecológica y de la 

Society for Ecological 
Restoration  y fundador de 

la Sociedad Ecuatoriana de 
Restauración de Paisajes, entre 
otros muchos cargos.

Isabel Díez Vial  
 Vicerrectora de  
Transferencia de UNIR 

Clústeres, redes 
empresariales e 
innovación  

Es también s directora 
del programa de doctora-
do en Economía y Empresa de 
UNIR. Sus líneas de investiga-
ción son los clústeres, las redes 

empresariales y su efecto sobre 
el territorio y la innovación. Ha 
realizado estancias de investi-
gación en varias universidades 

extranjeras. Fue secretaria 
académica de la Facultad 
de CC. Económicas y Em-
presariales de la UCM, 
miembro del Consejo de 

la European Academy of 
Management y directora 

del grupo de investigación de 
Estrategias de Crecimiento Em-
presarial.

María Fuentes  
 Licenciada en Periodismo y Teoría de 
la Literatura y Literatura Comparada 

Del periodismo  
a la edición 
comprometida 

Tras ejercer el periodismo 
en el diario HOY, desarrolló en 
México su faceta literaria en los 
cinco años que residió allí, don-
de publicó dos libros infantiles. 
Desde 2017 es la delegada de la 

oficina de España en Vaso Roto 
Ediciones, editorial hispano-me-
xicana fundada en 2016 por Jea-

nnette Lozano Clariond con 
el propósito de acercar al 
lector hispanohablante la 
mejor poesía. Hoy, con 
más de 300 títulos en 

cuidadas ediciones bilin-
gües y provenientes de 

más de 33 idiomas, Vaso Roto 
ha consolidado su compromiso 
con la diversidad literaria y ha 
sido la plataforma para el desa-
rrollo de nuevas voces.

Themys Moura de Carvalho  
 Directora de Asuntos Académicos 
e Igualdad del OIJ 

Más de veinte años  
de experiencia 
internacional 

Es directora de Asuntos 
Académicos e Igualdad 
del Organismo Interna-
cional de Juventud para 
Iberoamérica (OIJ), organis-
mo en el que ya trabajó con 

consultora externa. De forma-
ción educadora, se doctoró en 
Ciencias de la Educación por la 
Universidade do Minho, en Por-
tugal. Ha trabajado en diversas 
entidades públicas y privadas y 

ha realizado labores docen-
tes en universidades y 

participado en foros in-
ternacionales. Además, 
cuenta con publicacio-
nes en estas temáticas y, 

en general, en el ámbito 
de la educación y de la coo-

peración iberoamericana.

Rober Romero Ramírez  
 Rector de la Universidad Popular 
del César (Colombia)  

Dilatada trayectoria  
en la docencia y en la 
política municipal 

Ha sido profesor univer-
sitario en la Universidad 
Popular del César (UPC), 
Universidad del Área An-
dina (sede Valledupar) y la Es-
cuela Superior de Administra-

ción Pública (ESAP) en donde 
también se desempeña como 
capacitador, profesor de pos-
grado en gerencia en Gobierno 
y Gestión Pública de la Univer-
sidad Jorge Tadeo Lozano de 

Bogotá. También ha sido di-
putado del departamento 
del César, concejal, fiscal 
delegado ante los jueces 
y secretario de Gobierno 

Municipal de Valledupar, 
y actual rector, de la Uni-

versidad Popular del César, en 
Valledupar. 

Lydia Hung Wong  
 Rectora de la Universidad  
Nacional de la Música (Perú) 

Promotora de 
actividades musicales 
en Perú 

Titulada del Conservato-
rio Nacional de Música 
como pianista y profeso-
ra de piano. Ha sido direc-
tora de Promoción y Activida-
des Musicales y Directora Gene-
ral del Conservatorio Nacional 

de Música, así como Directora 
de Fomento de las Artes del Mi-
nisterio de Cultura. Ha sido di-
rectora general del Conservato-
rio Nacional de Música y vice-

presidenta de investigación 
de la Comisión Organiza-
dora de la Universidad 
de Música, Lima (Perú). 
Desarrolla una amplia 

gama de actividades en 
el campo de la música, or-

ganizando festivales, concur-
sos, ciclos, así como programas 
de educación musical.

María Teresa Santa María  
 Vicerrectora de Profesorado  
y Acción Cultural de UNIR 

Intensa experiencia 
en el ámbito  
de la docencia 

María Teresa Santa Ma-
ría es vicerrectora de Pro-
fesorado y Acción Cultural de 
UNIR. Es profesora en la Facul-
tad de Educación y en el progra-

ma de Doctorado de UNIR. Asi-
mismo, es directora de área e 
investigadora dentro del Grupo 
de Humanidades Digitales Apli-

cadas (HDAUNIR) de la uni-
versidad. Además, es pro-
fesora titular por la 
Agencia Nacional de 
Evaluación y Acredita-

ción (ANECA) y cuenta 
con dos sexenios de inves-

tigación por la Comisión Na-
cional Evaluadora de la Activi-
dad Investigadora (CNEAI).

Jorge Chinea López  
 Gerente de Operaciones del INCIBE  

Más de 18 años  
de trayectoria en  
ciberseguridad 

Gerente de Operaciones 
de ciberseguridad en INCI-
BE-CERT, Jorge Chinea cuenta 
con más de 18 años de expe-
riencia en materia de ciberse-
guridad, focalizada durante es-
tos últimos cinco años en los 

servicios reactivos. En su tra-
yectoria profesional comenzó 
con la gestión de incidentes de 

seguridad y administrador 
de sistemas en diferentes 
entidades. Posterior-
mente, en sus más de 14 
años en el Instituto Na-

cional de Ciberseguridad 
(INCIBE) ha trabajado en 

diferentes proyectos de inno-
vación, así como de sensibiliza-
ción, concienciación y forma-
ción en la empresa, y en parti-
cular en las pymes, entre otros.
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N. ALONSO  

F ilólogo y docente en 
su anterior faceta 
profesional, el con-

sejero de Cultura, Turismo,  
Deporte y Juventud, José 
Luis Pérez Pastor, es un 
amante de la palabra en to-
das sus dimensiones y abo-
ga por cultivarla como he-
rramienta para que conse-
guir su máxima eficacia. 
– Estas jornadas llevan por 
título ‘El poder de la pala-
bra’, ¿en qué sentido es po-
derosa?  
– En que la palabra puede 
hacer cosas por sí sola. Es 
lo que Austin llamó la ‘teo-
ría de actos del habla’: 
cuando realizamos un acto 
de habla, estamos hacien-
do varias cosas a la vez. La 
primera es pronunciar una 
secuencia: ‘Esto está soso’. 
Es un acto locutivo; el ilo-
cutivo o de la intención es 
declarar que quiero sal, y 

luego está el acto perlocu-
tivo: lograr que alguien me 
pase la sal o que alguien se 
ofenda porque ha dedica-
do toda la mañana a prepa-
rar ese plato. Cuanto más 
alineadas estén esas tres 
dimensiones, es decir, la se-
cuencia adecuada de pala-
bras, la intención y la ac-
ción que yo consigo, más 
estaré utilizando el lengua-
je de una forma poderosa, 
que hace cosas.  
– ¿Se puede entrenar o for-
talecer esa función? 
– Sí, fomentando el mejor 
conocimiento de esta mag-
nífica herramienta que te-
nemos los seres humanos, 
que es el lenguaje natural 
que tiene una gran dosis de 
creatividad. Siendo cons-
cientes de esas tres dimen-
siones: que decimos las pa-
labras con una intención y 
que provocamos según qué 
reacciones en el destinata-
rio. Manejando muy bien el 

léxico, los tonos, los con-
textos... para poder mejo-
rar aspectos fundamenta-
les en el mundo como, por 
ejemplo, la cortesía. 
– ¿Cree que las nuevas ge-
neraciones ven ese poder 
intrínseco en la palabra? 
– Los jóvenes están en ca-
mino de entender muchas 
cosas, ser joven es estar de-
sarrollando la hipótesis de 
tu vida. Y están formándo-
se continuamente en nu-
merosos ámbitos, también 
en el lingüístico. Vivimos 
en un mundo de una comu-
nicación continua e inten-

sa y corremos el riesgo de 
caer en el ruido informati-
vo, que difumina lo impor-
tante, y también de perder 
la capacidad crítica para 
interpretar los discursos de 
otros y entenderlos.  
– Usted participa en una 
mesa redonda sobre los 
desafíos que afronta la ju-
ventud en la actualidad. 
¿Son más los retos o las 
oportunidades?  
– Decía Umberto Eco que 
ante la vida caben siempre 
dos posturas vitales: la de 
los apocalípticos y la de los 
integrados, es como el di-
lema del vaso medio lleno 
o medio vacío. A mí me gus-
ta ser integrado y, además, 
no desconfiar de lo nuevo. 
Creo que lo nuevo nos si-
túa siempre en un momen-
to mejor que todo lo ante-
rior. Las tecnologías de la 
información y la comuni-
cación brindan más opor-
tunidades que otra cosa: un 

«LA PALABRA ES CAPAZ DE 
HACER COSAS POR SÍ SOLA»
 José Luis Pérez Pastor. Consejero de Cultura, Turismo, Deporte  
y Juventud.  «Un joven con un mínimo interés ahora puede explorar desde su 
casa un montón de posibilidades que antes requerían muchísimos medios» 

«Dialnet ha 
demostrado que 
el español tiene 
un lugar en la red 
al más alto nivel»

   
En la Bene. 
José Luis Pérez Pastor, 
en la sede de la 
Consejería.  JUAN MARÍN

joven con un mínimo inte-
rés ahora puede explorar 
desde su casa un montón 
de posibilidades que antes 
requerían muchísimos me-
dios. Pero para eso hace fal-
ta un espíritu crítico, por-
que las fuentes de la infor-
mación vienen turbias.  
– ¿Ese papel lo puede 
aprovechar el español en 
el mundo tecnológico? 
– Experiencias como Dial-
net han demostrado que el 
español tiene un lugar en 
la red al más alto nivel cien-
tífico. Además, antes de in-
ternet, ya teníamos el sus-
trato más adecuado para 
que el español tuviera un 
papel preponderante, que 
es ser el idioma oficial de 
veintitantos países geográ-
ficamente dispersos. Inter-
net está escrita en inglés y 
en español. 
–¿Puede contribuir la in-
teligencia artificial en ese 
despegue? 
– La inteligencia artificial 
es algo que existe y depen-
de del uso que se le dé. Es 
una herramienta muy su-
gerente, que brinda muchí-
simas posibilidades para 
automatizar procesos y des-
de luego también nos pue-
de servir para reflexionar 
sobre cómo es nuestra re-
lación con las máquinas. La 
inteligencia artificial no 
conlleva creatividad sino 
que ofrece una capacidad 
de proceso de trabajo muy 
rápido. Pero tira de un ban-
co de datos ya hecho, ya  
creado. Por eso, hay que  
salvaguardar la capacidad 
creativa de las personas. 
– Quizás el puntal de apo-
yo sea la educación. 
– Totalmente. La educación 
tiene que relacionarse con 
la tecnología existente 
como siempre ha hecho. 
Hay que utilizar la tecnolo-
gía de una forma no apoca-
líptica sino integrada, en-
tendiendo el momento y el 
signo de los tiempos; y que 
es el uso el que marca la do-
sis. Por ejemplo, hubo un 
tiempo en que se saturó con 
las presentaciones de 
PowerPoint hasta el punto 
de que el propio presenta-
dor y sus palabras casi de-
saparecían.  
– De ahí volvemos de nue-
vo al poder de la palabra. 
– Hay que ser conscientes 
de todos los elementos que 
están involucrados en la co-
municación humana. La 
base es la palabra, que es 
capaz de hacer cosas, de 
mover, de ser palanca para 
mover el mundo en peque-
ña o en gran escala.PR
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I. GARCÍA  

U n honor. Así califi-
ca Conrado Escobar 
que Logroño acoja 

una nueva edición de las 
jornadas Futuro en Espa-
ñol. El alcalde de la capital 
riojana destaca el desarro-
llo que la ciudad ha tenido 
en el ámbito tecnológico y 
asegura que esa evolución 
continuará en los próximos 
años, con beneficios palpa-
bles para los ciudadanos. 
– ¿Qué supone para Logro-
ño acoger las jornadas Fu-
turo en Español? 
– Para Logroño es un honor 
ser referente en toda la re-
flexión que se está hacien-
do en torno a la Inteligencia 
Artificial, la relevancia que 
va a tener nuestra lengua en 
general y específicamente 
en algunos ámbitos funda-
mentales como la educación 
o los servicios al ciudadano. 
– La sociedad digital ten-
drá mucho protagonismo 
este año. ¿Logroño es una 
ciudad subida a ese tren? 
– Siempre queda camino 
por recorrer, pero Logroño 
en el tema tecnológico, en 
la medida del tamaño de 
ciudad, es un modelo. En la 
Red de Ciudades Inteligen-
tes (RECI), somos una de las 
implantaciones más evolu-
cionadas. En población y te-
rritorio, por ejemplo, dos ne-
cesidades transversales para 
muchos servicios, hemos 
logrado un sistema de indi-
cadores al que los gestores 
de las unidades pueden ac-
ceder para distribuir mejor 
los recursos. Y ahora, vamos 
a iniciar una serie de pro-
yectos de gemelos digitales, 
que también nos van a po-
ner a la vanguardia.  
– ¿Qué posibilidades ofre-
ce a las ciudades el uso de 
nuevas tecnologías en sus 
rutinas diarias? 
– Creo que hay tres aspec-
tos en los que las oportuni-
dades son muy claras: la 
gestión del tráfico y del 
transporte público, la me-
jora de la eficiencia energé-
tica y la gestión del agua y 
la mejora de la seguridad 
pública. Por ejemplificarlo, 
uno de los gemelos que 
planteamos es sobre movi-
lidad en la ciudad y contem-
pla obtener información de 

los navegadores instalados 
en los vehículos nuevos. 
Esos dispositivos dan una 
información muy precisa de 
los movimientos por la ciu-
dad, de cuándo y dónde se 
producen atascos y de cómo 
está el tráfico. Así, se puede 
valorar mejor para tomar 
decisiones y, a la vez, para 
informar a la ciudadanía. 

– ¿En qué ámbitos esas tec-
nologías ya están implan-
tadas en Logroño? 
– En el marco de la platafor-
ma SmartLogroño, hemos 
avanzado fundamentalmen-
te en el aspecto del gobier-
no del dato, en poner esos 
indicadores al servicio de 
los gestores para que pue-
dan orientar mejor sus ac-

ciones y sus recursos a las 
necesidades reales de la po-
blación. Es una mejora que 
nos está ayudando mucho 
por ejemplo en el ámbito de 
los servicios sociales. Esta-
mos en un momento en el 
que estas plataformas Smart 
se están superando y ahí 
también trabajamos para 
estar en vanguardia. 

«LOGROÑO ES UN MODELO  
EN EL ÁMBITO TECNOLÓGICO»
 Conrado Escobar. Alcalde de Logroño.  «Para la ciudad es un honor acoger y 
participar en toda la reflexión que se hace en torno a la Inteligencia Artificial»

   
Conrado Escobar. 
El alcalde de Logroño posa en el 
Consistorio de la capital.  J. RODRÍGUEZ

– ¿Ve a la IA más como una 
aliada o como un posible 
peligro? 
– La vemos como una alia-
da, pero hay que tener cui-
dado. Debe ser abordada con 
precaución y regulada de 
manera adecuada para pre-
venir su uso indebido. Es ne-
cesario establecer estánda-
res éticos y legales claros 
para la IA, así como promo-
ver la transparencia y la res-
ponsabilidad en su desarro-
llo y uso. Por lo que respec-
ta al Ayuntamiento de Lo-
groño, ya estamos trabajan-
do en una ordenanza del 
dato, que regulará su uso. Y 
luego hay otro aspecto que 
también tenemos que cui-
dar: tratar de evitar que se 
generen brechas digitales 
externas con los ciudada-
nos y también internas en 
los propios servicios, con los 
trabajadores públicos.  
– ¿Qué puede ofrecer la IA 
al sector público? 
– Sobre todo, un cambio en 
la forma de realizar los pro-
cedimientos. La implemen-
tación de servicios públicos 
inteligentes va a dar otra di-
mensión a la gestión muni-
cipal. Va a transformar a los 
empleados, les va dar unas 
herramientas y unas capa-
cidades que hasta ahora no 
tienen. Trabajos burocráti-
cos, que ahora se mecani-
zan en parte con aplicacio-
nes, con la IA se van a redu-
cir al máximo. Desde el pun-
to de vista del ciudadano, 
los avances que se conse-
guirán con el desarrollo de 
estas aplicaciones se perci-
birán fundamentalmente 
en la mejora de la presta-
ción de servicios. Es algo 
que redundará en un me-
nor uso de recursos y en el 
ahorro de costes. 
– ¿Cómo se pueden bene-
ficiar los ciudadanos del 
impulso de la Inteligencia 
Artificial? 
– Tratamos de que todo vaya 
en beneficio del ciudadano. 
Algunos de esos beneficios 
se aprecian más directa-
mente y otros, de manera 
más indirecta. Entre las 
áreas directas en las que se 
empieza a ver ya la revolu-
ción podemos destacar sec-
tores como la salud, el trans-
porte, la educación o el co-
mercio. Además, desde un 
punto de vista más filosófi-
co, de administración, es im-
portante la concienciación. 
El hecho de tener que ges-
tionar con cuidado la apli-
cación de estas nuevas tec-
nologías posibilita a la lar-
ga mayor transparencia y 
mayor capacidad de los ciu-
dadanos para ver cómo se 
administra su ciudad. A los 
administradores, mientras, 
les otorga mayor eficacia 
para tomar decisiones que 
serán mejores para los ciu-
dadanos.PR
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V. DUCRÓS  

M  ás de 25.000 pro-
fesores de univer-
sidades latinoame-

ricanas han sido formados 
por UNIR en áreas como las 
competencias digitales o la 
calidad. Para Manuel Herre-
ra, director académico de 
Relaciones Internacionales 
de UNIR, «es un legado con-
cebir de la misma manera 
la enseñanza superior». 
– ¿Por qué es importante 
que las universidades es-
pañolas y latinoamerica-
nas estén conectadas? 
– Los grandes retos que tie-
nen las universidades del 
siglo XXI o se abordan con-
juntamente o difícilmente 
se podrán encarar. Las uni-
versidades no son compar-
timentos estancos, sino que 
son entes vivos que tienen 
que relacionarse con sus 
iguales para hacer frente a 
esos retos. Desde el primer 
momento, UNIR ha sido 
consciente de ello. De ahí 
nuestro plan de relaciones 
con Latinoamérica. Tene-
mos más de 250 convenios 
activos en universidades de 
Perú, Colombia, Ecuador, 
Bolivia, Chile, Argentina y 
Uruguay. Con ello, el objeti-
vo fundamental es estable-
cer puentes de conexión en-
tre universidades de las dos 
orillas para hacer frente a 
esos desafíos 
– ¿Cuáles son, precisamen-
te, esos retos y cómo pue-
den afrontarse? 
– El primero, la digitaliza-
ción; caminamos hacia mo-
delos híbridos que combi-
nan presencialidad y virtua-
lidad. UNIR es un buen com-
pañero de viaje porque es 
una universidad nativa di-
gital que ha hecho de la di-
gitalización su baluarte. El 
segundo, la calidad; la for-
mación tiene que adecuar-
se y actualizarse a las ne-
cesidades de la sociedad. 
El tercero, la internaciona-
lización; las universidades 
se han convertido en enti-
dades «glolocales»; es de-
cir, que miran hacia el mun-
do, pero también estén muy 

arraigadas en su territorio. 
Y otro de los grandes retos 
es la vinculación al territo-
rio; las universidades tie-
nen que enriquecer a los te-
rritorios donde se ubican. 
– ¿Qué puede aportar UNIR 
en materia de internacio-
nalización? 
– UNIR es una universidad 
joven, dinámica e innova-
dora. Nuestro punto fuerte 

es que somos una univer-
sidad en línea de calidad, 
con formación online de ca-
lidad. Hemos hecho de la 
digitalización un instru-
mento fundamental para 
llevar la formación a perso-
nas y escenarios que de otra 
manera quedarían total-
mente excluidos. UNIR, 
para todas estas universi-
dades, es ese instrumento 

 Manuel Herrera. Director académico de Relaciones Internacionales de UNIR.  
«Las universidades se han convertido en entidades ‘glolocales’; es decir,  
universidades que miran al futuro, pero muy arraigadas en su territorio»

«Vamos hacia 
modelos híbridos 
que combinan 
presencialidad y 
virtualidad»

para introducirse en el 
mundo digital, para hacer 
una enseñanza online de ca-
lidad y, sobre todo, para 
aportar experiencias euro-
peas a un continente que 
tiene mucho que decir. 
– De ahí, quizá, la impor-
tancia de tener el idioma 
común. 
– Compartimos idioma y 
también que somos univer-
sidades que mantenemos 
una misma tradición. Las 
universidades latinoameri-
canas comparten una mis-
ma raíz, de cuando España 
llevó el mundo universita-
rio a todos esos territorios. 
Es una herencia concebir de 
esa misma manera la ense-
ñanza superior. 

25.000 profesores 
– ¿Cómo está siendo acogi-
da esta colaboración en La-
tinoamérica? 
– De manera muy positiva. 
Este 2024 van a ser más de 
25.000 profesores universi-
tarios de más de 250 cen-
tros de Latinoamérica los 
que van a pasar por las au-
las virtuales de UNIR para 
formarse en diferentes áreas 
y más de 1.000 van a hacer 
un máster para reinventar-
se profesionalmente. Ade-
más, hay más de 4.500 es-
tudiantes de pregrado que 
forman parte del plan de 
movilidad virtual de UNIR 
por el que acceden a una ex-
periencia internacional y di-
gital compartiendo claustro 
con alumnos de más de 
quince países. 
– ¿En qué otras líneas se 
está trabajando? 
– Trabajamos en muchos 
proyectos conjuntos de in-
vestigación dentro del Ho-
rizonte 2030. Estamos vien-
do, igualmente, la posibili-
dad de activar una serie de 
dobles titulaciones. Cabe re-
cordar que tenemos distin-
tos foros que sirven de pun-
to de reflexión y de debate; 
el más cercano es este de Fu-
turo en Español, pero está 
previsto  un gran foro en 
Cartagena de Indias en fe-
brero y otro sobre retos de 
internacionalización e in-
clusión en las universida-
des, también en Colombia, 
en 2025. 
– En esta edición van a par-
ticipar más de veinte res-
ponsables académicos de 
universidades de Latinoa-
mérica. ¿Qué aprendizaje 
espera que se lleven y que 
dejen? 
– Los principales referentes 
universitarios de Latinoa-
mérica están pasando por 
Futuro en Español. Son mu-
chos los convenios conjun-
tos de universidades que 
han nacido a raíz de este 
foro. Aquí se comparten ex-
periencias, se mira hacia el 
futuro y, sobre todo, se ha-
cen amigos.PR
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«HEMOS HECHO DE  
LA DIGITALIZACIÓN   
NUESTRO BALUARTE»

   
Manuel Herrera. 
Director académico de 
Relaciones Internacionales  
de UNIR.  J. RODRÍGUEZ
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ir de la mano con la sostenibili-
dad y el compromiso social. El Edi-
ficio Circular Universe cuenta con 
oficinas modernas y áreas espe-
cíficas para la formación y el de-
sarrollo profesional, impulsando 
la innovación y la capacitación 
continua.  

Nuestro compromiso abarca 
tanto la infraestructura física 
como el entorno digital y la soste-
nibilidad. Siguiendo los criterios 
ESG (ambientales, sociales y de 
gobernanza), hemos adoptado 
prácticas responsables en todas 
nuestras operaciones, promo-
viendo un crecimiento sosteni-
ble y ético. Paralelamente, hemos 
reforzado la seguridad de la in-
formación con la obtención de 
las certificaciones ISO 27001 y 
Esquema Nacional de Seguridad, 
que garantizan la calidad y fiabi-
lidad de nuestros sistemas de ges-
tión de datos. Estas acreditacio-
nes son el resultado de un esfuer-
zo constante por implementar 
prácticas rigurosas en protección 
de la información, un aspecto cru-

cial en un mundo interconecta-
do y expuesto a riesgos ciberné-
ticos. La seguridad es un pilar 
fundamental en nuestra oferta, 
fortaleciendo la confianza de 
nuestros clientes.  

En esta línea, IR Soluciones ha 
consolidado su posición en el mer-
cado como líder en ciberseguri-
dad avanzada. Combinando tec-
nología y experiencia, ofrecemos 
soluciones personalizadas que 
permiten a las organizaciones 
prevenir, detectar y responder efi-
cazmente a las amenazas ciber-
néticas. Nuestros servicios inclu-
yen auditorías de seguridad, pro-
tección de equipos y correos elec-
trónicos, así como la implemen-
tación de sistemas de defensa 

perimetral, adaptados a las ne-
cesidades de cada cliente. En un 
entorno digital cada vez más de-
safiante, nuestra prioridad es que 
las empresas operen con tran-
quilidad, sabiendo que su infor-
mación está protegida.  

El crecimiento de Circular Uni-
verse también se refleja en Sol-
verkey, nuestra agencia de mar-
keting, diseño y desarrollo, que 
se ha posicionado como un socio 
estratégico para las pymes que 
buscan optimizar su presencia 
digital. Solverkey ofrece servicios 
de diseño web, desarrollo tecno-
lógico y estrategias de marketing 
integrales para destacar en un 
mercado competitivo. Ayudamos 
a las pymes a transformar su mo-
delo de negocio, adaptándolo a la 
era digital, desde campañas pu-
blicitarias efectivas hasta la op-
timización de ventas digitales.  

Además, la estructura empre-
sarial se fortalece con Spairal, es-
pecializada en intercambio elec-
trónico de datos (EDI), y Circular 
Go!, que ofrece formaciones adap-

E n Circular Universe, la bús-
queda constante de la ex-
celencia y el compromiso 

con el entorno empresarial se re-
flejan en cada una de nuestras ac-
ciones. Un hito reciente es la inau-
guración de nuestra nueva sede 
en Yagüe-Valdegastea, que sim-
boliza no solo la expansión de 
nuestra infraestructura, sino tam-
bién nuestra visión de un futuro 
más sostenible e innovador.  

Ubicada en la capital riojana, 
esta sede ha sido concebida para 
acercarnos a las empresas de la 
región, facilitando el acceso a nues-
tros servicios y fomentando la co-
laboración y creatividad. Este paso 
refuerza nuestro rol como refe-
rente en la comunidad, demos-
trando que el crecimiento puede 

«El progreso se mide también  
por el impacto positivo en nuestro 
entorno y en las personas»

Equipo de responsables del gupo Circular Universe, antes de una sesión de trabajo. SADÉ VISUAL

DAVID OLIVÁN 
Responsable de Marketing e 
implantación de nuevas tecnologías 
del Grupo Circular Universe

«Con Solverkey, nuestra 
agencia de marketing, 

ayudamos a las pymes a 
adaptar su modelo de 

negocio a la era digital»

tadas al entorno empresarial. Ve-
coen también desempeña un pa-
pel clave en la diversificación y 
alcance de nuestros servicios, pro-
porcionando soluciones comple-
mentarias que amplían nuestra 
oferta.  

Trabajamos con clientes de pri-
mer nivel, tanto nacionales como 
internacionales, que operan en 
sectores clave como la construc-
ción, la ingeniería, la automoción 
y las telecomunicaciones. Estas 
empresas, con presencia en paí-
ses de Europa, América y Asia, 
confían en nosotros para desa-
rrollar sus proyectos más ambi-
ciosos, desde soluciones de in-
fraestructura hasta tecnologías 
avanzadas de fabricación y logís-
tica. La exigencia de calidad y se-
guridad en cada proyecto nos ha 
permitido consolidar relaciones 
a largo plazo con algunas de las 
compañías más importantes del 
mercado, respaldando su creci-
miento global con nuestros ser-
vicios.  

En Circular Universe, creemos 
que el progreso no solo se mide 
por la tecnología, sino por el im-
pacto positivo en nuestro entor-
no y en las personas. Por ello, 
nuestra misión es ser más que un 
proveedor de servicios: aspira-
mos a ser un aliado estratégico 
en la transformación digital de 
las empresas. Cada acción se guía 
por los valores de compromiso, 
innovación y mejora continua, 
buscando siempre soluciones que 
marquen la diferencia.
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